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! ! ! !我也不知道为何写下这个题目!

因为"按照正常思维"创造历史最

差之时" 通常是得有人站出来承担些

什么的!

体育比赛"成王败寇"天经地义!

可事实是" 没有人提到主教练郎

平在亚锦赛的失败应该负什么责任"

官方的没有"媒体批评的极少"网民也

很平静!似乎大家一致认定"输了就输

了!

不过"如果这次不是郎平"这主教

练多半是难逃下课命运了" 至少也会

淹没在众人的口水之中!

那么" 我们为何可以对郎平这么

宽容呢#

首先" 郎平在中国女排处在低谷

时接的手!作为一名功勋教练"郎平在

自己身体不佳$ 无人愿意出来接手中

国女排的情况下"毅然出山"这份情谊

与担当"值得敬佩!中国人最讲知恩图

报" 从感情上说" 哪怕她真做错些什

么"我们的容忍度也会相应高出许多!

其次" 郎平在老百姓心目中的地

位无人能及! 作为女排精神的代表性

人物"郎平三十多年来"始终是球迷眼

中德艺双馨$爱岗敬业的楷模"再加上

她带领不同国家的女排" 在不同级别

的比赛中都获得过成功" 更加使得郎

平成为一个传奇式的人物! 我不敢说

%郎蜜& 的数量比姚明刘翔李娜多"喜

欢她的程度会超过他们"但%郎黑&绝

对要比他们少" 而且少到几乎可以忽

略不计!

最后要提的是" 郎平一向为人低

调"做事敞亮"务实踏实"这种形象

已经深入人心! 在她身上"你几乎

看不到商业的痕迹"也很少看

到她刻意跨界"追求个人影响

力的叠加式放大" 但与此同

时" 你又不会觉得她古板$高

高在上" 也绝少听到她的讲话带着官

腔! 总之"旅美多年的她"汲取了中西

文化中的精华" 又最大限度地把不足

回避了!这样的郎平"英语里有一个单

词"叫%!"#$#%&'()#&"比较接近的中文

翻译就是%拿得出手&!

一个有意思的事情是" 当你很敬

佩$很欣赏"或者很喜欢一个人时"哪

怕他*她真做错点什么"你也很容易去

找一些客观原因"并不断安慰自己!

亚锦赛的失利" 的确有许多客观

原因"你说郎平一点没责任倒也未必"

但郎平担起多少责任" 怕是难有众口

一词的看法! 难得的是"在网络时代"

郎平可以有这样宽松的环境" 着实也

是一个奇迹了!

%多给她一点时间"多给她一点支

持! &如果我们的教练都像郎平"网友

们的键盘怕是可以少敲坏许多''

现在我知道为何要写这样的题目

了(因为我们需要像郎平这样的教练+更

需要由她这样的教练营造出来的氛围!

郎平"以及中国女排"加油)

高兴 中国女排为何从总决赛亚军落到
亚锦赛第四？听郎平细说缘由———

缺失基本功
起伏过山车

! ! ! !郎平再度执教中国女排至今 !"#天，在
前 !""天胜 $%场只输巴西一场的梦幻开局
之后，进入亚锦赛四强战突遭失败重创，连败
泰国韩国，历史上第一次无缘亚锦赛前三。坐
过山车一般的起伏到底原因何在？中国女排
是在悄然追赶世界一流强队的脚步还是彻底
沦为亚洲二流？昨日著名排球记者马寅专访
郎平，解答了外界对中国女排的这些疑惑。

遇上快攻没辙
四队实力接近

$&天前，女排大奖赛总决赛亚军的头衔
曾让不少人欢欣鼓舞。然而，在郎平看来，那次
成功纯属侥幸。“大奖赛这样的比赛对手的重
视程度都不太高，而且我们打的绝大多数是欧
美球队，跟亚洲队就打了一场（和日本），过程
很纠结，赢得很侥幸。”事实上，大奖赛时，美国
队很多队员都在休息。欧洲冠军俄罗斯队与中
国队则正好避开。除了阵容完整的巴西队!在

大奖赛时!中国队几乎没有遇到真正的对手"

而转战亚锦赛，与欧洲球队截然不同
的快攻模式则让中国女排姑娘不太适应。
“亚洲的快，一次攻顶不住就会很困难。”半
决赛中国队碰上了以快变打法著称的东道
主泰国队，苦战五局最后以两分之差输了。
“这个结果本身就说明我们现在水平不够，
实力不强。”
也正是因为这场失败，让中国女排的信

心受到了打击，郎平坦言，三四名决赛对阵韩
国，有体能问题，也有队员前一天输了球以后
心里比较郁闷的原因。不久前还在大奖赛上
与世界劲旅不相上下，可回到亚洲赛场却只
能止步于一个“二流”的名次。这种落差无疑
会对球员们的自信心构成巨大冲击。不过对
此郎平却认为并非坏事：“现在是她们必须看
到自己差距的时候。从我一带队，天天给她们
讲差距，我不知道她们是不是真正感觉自己
有那么大的差距，但通过这次比赛大家肯定
就一目了然了。”
一次亚锦赛，让亚洲女排的格局更显明

朗。相比从前!郎平感觉眼前的对手多了!比

赛难度也增加不少"#原来我们主要对手就是

日本一个! 现在参加比赛的球队有 !"支了!

中日韩泰四家水平很接近! 谁发挥好都有可

能拿冠军" $

训练难上强度
基本功不扎实

一练就伤，训练强度不到 '%年前 "&(，

而这，或许正是造成中国女排“泰囧”的背后
原因。

老一代中国女排的崛起最主要得益于

#三从一大$ 训练理念% 随着训练方法的改

变!现在的训练更讲究科学化!但随之而来

的就是很多基础训练方面的缺失" 尽管郎平
在上任后试图在科学的基础上加大训练强
度，但现状也让她纠结，“例如我们练冲刺
跑、练速度，跑了四趟，第二天告诉我好几个
拉伤了。平时不跑，身体素质灵活性没有，硬
上马上就伤，所以我只能降训练量，降强度，
不降的话现在这么比赛，都出伤病比赛谁
打？”
从带队第一天起，郎平就跟队员强调控

制球，但执教四个半月，留给郎平改造的时间
毕竟不长。她坦言，多年不抓基本功的负面影
响如今正一一体现。“现在连欧洲球员的后排
都比我们好。我第一天带她们，看她们防守都
往后飞，人家是往二传那儿去。”打得纠结，本
身就说明实力不够。

从未后悔复出
将帅荣辱与共

! ! ! !上任之初踌躇满志，上任之后经历辉
煌。如今，面对跌入低谷的中国女排，郎平的
心中是否会闪过一丝后悔？坦然面对，她透
露，自己在出山前早已考虑过最坏的可能。
而在上任后，通过训练，自己更对队伍的真
实情况有了清晰了解。“队员们需要时间去
好好磨练。前面的比赛，我一直在想办法努
力地扬长避短，但是到这种关键的有压力的
比赛，我们的心理一旦起变化，弱点短处肯
定更容易暴露，所以这次比赛成与不成，我
其实都有心理准备。”
从曼谷回北京，一下飞机换上国内的手

机卡，郎平就收到很多短信，有老战友张蓉
芳、朱玲、李延军的，还有昔日弟子孙月、李艳
的，“她们都知道我是较真的人!做事认真!担

心我着急!提醒我注意身体!球队还需要慢慢

调教" ”
相比老友的安慰，手下队员的歉疚更让

郎平揪心，她透露，输球之后就有队员给自己
发信息，说对不起，“辜负了我的期望，辜负了
我为她们付出的那么多，都怪自己不争气。”
面对这群深陷低潮的队员们，郎平无意苛求。
她坦言，自己既然选择回来执教，就已经做好
了困难的准备。“这个时候我们要荣辱与共，
一起加油，大家需要互励互勉，我自己也要自
励自强。” 厉苒苒 整理
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